

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 16 DE DICIEMBRE DE 1809.

---

*S. Valentin M.*

---

## POLITICA

### *Entusiasmo Patriótico.*

Es extraño que entre tantos y tan buenos escritos como ha producido nuestra gloriosa revolucion, y especialmente en alguno de los buenos papeles periódicos de la península no se halla tratado con particularidad *del entusiasmo patriótico*. Todos hablan de él, y muchos le tienen: en otros se enciende y se apaga segun el soplo de las noticias prósperas ó adversas; pues no quiero aqui, ni corresponde decir cosa alguna de los que no solo carecen de entusiasmo patriótico, sino que ni aun conocen el patriotismo, ni otra cosa que su nombre por ser en el día general. Menos aun ensuciaría estas páginas ni emplearía mi pluma sino para echar borrones, sobre los viles é infames egoistas, y los exécrables traidores á su patria. Hablemos pues solamente del entusiasmo, de esta exáltacion del ánimo que unos tienen en mas, otros en menos grado segun su temperamento, ó segun sus ideas. Estas corrigen muchas veces á aquel y le dan un ardor de que carecia, y quando se une lo uno y lo otro llega al mas alto punto el entusiasmo.

Es este el vigor y vehemencia con que obran hablan ó escriben los que lo poseen, teniendo pensamientos y ocurrencias, ó tal vez caprichos y fantasias, que parecen inspirados. Es un ardor y una actividad extraordinaria, una locura á veces, un delirio si se quiere; pero aquel vigor, aquella vehemencia, este ardor, esta actividad, y aun en ocasiones esta especie de locura y de delirio, es útil, es necesario, es precisa, es conveniente.

Entusiasmo, entusiasmo, mucho entusiasmo es lo que se necesita en el día. El hará milagros como acostumbra. Nada valen en el día las almas frías, ni los caracteres flojos y apáticos. Puede ser un exceso el demasiado entusiasmo; pero es un exceso conveniente ahora; y así como entre la esclavitud y la libertad no hay medio, tampoco le hay, para libertarnos de aquella entre el entusiasmo y la frialdad. Caerémos en esta si dexamos resfriar un punto aquel.

No hay medio, amados compatriotas, vuelvo á decirlo. Esta es una guerra de entusiasmo: el entusiasmo la empezó y el entusiasmo debe continuarla con vigor y acabarla con felicidad.

Lexos de nosotros esos pensadores y calculadores eternos, que en unas circunstancias tan extraordinarias, tan críticas y tan apuradas, quieren que todo se mueva á compas, siga la rutina antigua y las eternas dilaciones hijas de sus góticas formalidades. Lexos de nosotros esas gentes tan delicadas y tan dificultosas que nada va á su gusto y en todo encuentran reparos y pelillos. Lexos de nosotros esos continuos declamadores contra el gobierno y sus providencias que en todo hallan que morder y criticar, quando ellos si estuviesen en tales puestos duplicarian los errores, inseparables de la humanidad. Lexos los que no se hagan cargo de los defectos propios de esta y de todas las instituciones y constituciones humanas, y que no conozcan que solo en Dios cabe la entera y completa perfeccion. (*Se continuará.*)

#### NOTICIAS VARIAS.

*Gerona 24 de octubre.*

El fuego del patriotismo, este precioso elemento que produce efectos tan prodigiosos en Gerona, ha desvanecido las preocupaciones de la educacion: ambos sexos desprecian los melindres de las almas serviles, y prefieren las fatigas y las privaciones á los regalos y á la abundancia que tal vez gozarian si pudiesen un momento olvidarse de la patria.

*Manresa 3 de noviembre.*

Con fecha de 1.º del corriente avisan de las cercanías de Gerona que en el día antecedente quemaron los enemigos el acampamento en las alturas de Bruñola, y que llegaron hasta Santa Coloma, donde nuestras tropas les hicieron fuego, obligandolos á retirarse apresuradamente: en dos distintos tiempos se oyó el fuego que duró una hora: á la noche se oyó mucha fusilería, y un vivo cañoneo en la plaza, continuando hasta por la mañana, que afloxó, y se desviaron los enemigos á la parte de Cassá.

Tarragona 29 de octubre.

Oficio del Señor Blake el día 3.

"En valde fatiga un superior su discurso para dictar los medios de proporcionar la felicidad pública, si los subalternos no tienen la debida obediencia. Quando los resortos inmediatos de la autoridad, carecen de acción para dar el debido impulso á las ordenes que se les comunican, quedan estas sin efecto, y dislocada toda la máquina de la administracion. Seguro yo de estos incontrastables principios, observo con extrañeza la conducta de las Justicias de los pueblos, que en vez de sostener activamente el vigor del gobierno, absolutamente indispensable en las actuales criticas circunstancias, facilitan arbitrios para eludirlos: en vez de proceder á la pronta presentacion de la juventud de sus distritos, compran hombres desconocidos, que prosiguiendo en las ideas de sus malos principios, fomentan la desercion y el desorden, y forman salteadores y asesinos: este abuso exige el mas pronto y eficaz remedio. &c. &c."

Orcajo de los Montes 19 de noviembre.

En Toledo disputó un frances con un Aleman, sobre la certeza de la paz del Austria: riñeron; y el aleman de un sablazo le cortó las narices al frances, quien soltó la espada, sobre la qual poniendo un pie el aleman, sacó la caja y ofreció tabaco al desnarigado frances. De estas burlas necesitan ellos todos.

Coruña 16 de diciembre.

Relacion de los donativos que han hecho al Real Cuerpo de Artilleria varios sujetos de Vigo y de esta Plaza.

EN VIGO.

D. Francisco Menendez lo siguiente:

Cañones de hierro.

Del calibre de á 18 uno.

Idem del de á 6 dos.

Idem de 4 dos.

Carronadas de idem.

Del calibre de á 16 y 12 cinco.

El capitán del real cuerpo de artillería D. Santiago Fogaza dos chaquetas de uniforme para dos artilleros, y 25 camisas.

El maestro sastre Santos Collazo un pantalon de paño azul.

El de igual oficio José Lucas de Sobrado un pantalon y un chaleco.

## EN ESTA PLAZA.

El señor contador principal de rentas D. Miguel de la Lastra ha entregado en esta Maestranza 6 encerados de carga.

Coruña 13 de diciembre de 1809. = Mateo de Hernandez.

Señor Editor: el sargento primero de la compañía fixa del real cuerpo de Artillería establecida en Vigo, ha puesto á mi disposicion y para poder vestir alguno de los individuos del quarto regimiento del mismo cuerpo que está á mi cargo en el dia, las prendas siguientes:

Un capote de buen servicio: un sombrero id.: un sortú id.: dos chalecos id.: un pantalon de paño id.: un par de zapatos id.: y una pieza de lienzo de 20 varas. Y yo paso á conocimiento de V. este rasgo de beneficencia patriótica para que si lo tiene á bien se manifieste en su periódico el zelo del expresado individuo por la honrosa causa que defiende la nacion.

Dios guarde á V. muchos años. Coruña 14 de diciembre de 1809. = José Lopez. = Sr. D. Angel Antonio Henri.

D. Buenaventura Marcó del Pont, vecino y del comercio de Vigo, ofreció á este Excmo. Sr. Capitan general 30 resmas de papel, mandándole la muestra por si era aplicable á la construcción de cartuchos de fusil, y hallándolo bueno le dió S. E. la orden para que lo remitiese á esta real Maestranza de artillería, lo que executó, y se le dió el correspondiente recibo por el guarda-almacen de Artillería con las intervenciones correspondientes, acordando la Junta económica de Maestranza dar las gracias al mencionado Marcó por su generoso proceder, y portanto lo hallo muy acreedor á que se inserte en el diario su patriótico donativo para su satisfaccion.

Dios guarde á V. muchos años. Coruña 13 de diciembre de 1809. = Juan Antonio Varela. = Sr. D. Angel Antonio Henri.

## AVISO.

Por motivos superiores no ha podido despacharse para hoy sabado la impresion del Semanario, en que se está trabajando para darlo inmediatamente.

## DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelisimo Reyno de Galicia.